

TIERRA SORIANA

Año IV.—Soria 21 de Marzo de 1909.—Núm. 317

Periódico Independiente

EL ÚNICO DIARIO.—EL DE MÁS CIRCULACIÓN DE LA PROVINCIA.

Precios de suscripciones
AL AÑO... Ptas. 9,00
AL SEMESTRE... 5,00
AL TRIMESTRE... 2,75
En la Capital 75 céntimos al mes.
En el Extranjero doble precio.
Anuncios y comunicados a precios muy económicos no obstante la gran circulación de TIERRA SORIANA.
Gerente: José Sáenz
A quien se dirigirá la correspondencia.
Redacción y Administración: COLLADO, 9.

Importante.

Con el fin de corresponder al gran favor que el público nos dispensa, todas suscripciones—que se hagan a TIERRA SORIANA hasta primero de Mayo—costarán anualmente

Siete pesetas

El folletín, aunque encuadernable, formará parte integrante del periódico. En todos los números daremos 4 páginas.

Hemos reanudado la publicación de

El Cura de Aldea

En seguida aparecerá en igual forma y tamaño mayor.

Los Angeles de la Tierra

Una sugestiva novela de Pérez Escrich, la más hermosa que ha brotado de la pluma de este fecundo autor.

A los suscriptores actuales solo se les cobrará a razón de siete pesetas anuales; y quienes hubiesen satisfecho mayor cantidad se les abonará, en cuenta la diferencia, puesto que se suprime el folletín aparte, dándolo en el mismo periódico.

Todos a una

Recordamos que, no hace mucho tiempo, un Tribunal militar, constituido en Soria, condenó a varios vecinos del pueblo de Velasco, y, entre ellos, se encontraba el virtuoso sacerdote D. Ildefonso Rupérez. Este señor y otro compañero suyo de proceso están en la cárcel de nuestra ciudad, todavía, cumpliendo la condena impuesta, y para extinguirla, les falta aún bastantes meses de arresto.

Respetemos la santidad de la cosa juzgada. Inútil, acaso contraproducente, sería intentar la crítica del fallo que el Tribunal militar dictara. No cabe nada más en favor de los procesados que no han extinguido todavía el total de la pena impuesta, que gestionar que ésta se les condone.

Ideal Numantino habló de este asunto. Los argumentos presentados eran irrefutables. En una noticia dimos nuestra conformidad. En ella nos ratificamos hoy. Modestas nuestras fuerzas para conseguir ese indulto, ponemos a contribución nuestras energías pequeñas, insignificantes; pero no por eso aprestadas con menos sinceridad, ni menos entusiasmo.

Sabemos que algunos diputados a Cortes por esta provincia, algunos titulados protectores de Soria y nuestro Rvdo. Prelado, han recomendado la consecución de ese indulto—en el expediente entablado.—El éxito hasta el presente no ha coronado los esfuerzos.

Ante esos resultados negativos, no debe desmayarse. La perseverancia es una hermosa virtud, en cuya práctica los humanos suelen ser poco consecuentes. Y no hay nada como la insistencia. Quebranta peñas. Es la voluntad enérgica, cuya fuerza no decae. Acaba, generalmente, por triunfar. Por eso, si hasta el presente no se ha obtenido el resultado que se anhelara, lo que haya que hacer es acometer otra vez la defensa de la causa casi perdida o abandonada.

Convencido de esto, creemos que debe empezar toda clase de gestiones, dentro de la legalidad, para realizar

el fin de libertar de la prisión a los dos procesados dichos. No basta solo que los periódicos den una nota, más o menos enérgica. Hay que ir más allá. Un día y otro día la prensa debe solicitar el indulto indicado. Las reuniones públicas se imponen con tal objeto. En pacífica manifestación debe intercederse, por el modelo de sacerdote y por su desgraciado compañero que entre las lobregeces de la prisión les llegarán, como un deseo sentido insatisfecho, las auras de la libertad, de que carecen. Y con acuerdos como dirigirse a los poderes públicos, e interesar a todos nuestros representantes en Cortes y distinguidas personalidades políticas, para que (incluso en el parlamento se dirijan interpellaciones a los Gobierno) no cejen en sus gestiones hasta que la consecución del indulto sea un hecho.

No hay que perder el tiempo, ni del sistir de la realización de lo proyectado. Lo contrario nos acreditaria de criterio dominante, respecto al carácter del pueblo español: que habla, discute y no hace nada...

Para poner en práctica las ideas expuestas, pedimos el concurso de todos los hombres que amen la Clemencia, como complemento de la obra de la Justicia. De Ideal Numantino solicitamos especial auxilio. Fue el primero que habló del asunto. Si le parece al estimado colega, de común acuerdo, personas a quienes otorgará TIERRA SORIANA su representación, unidas a aquellas de quien Ideal designara, convocarían a toda la demás prensa, y en la reunión que se celebrase, tomaríanse los acuerdos para confirmar o rectificar el programa ligeramente expuesto.

No deben retrasarse nuevas gestiones de indulto. Estamos en los tiempos en que se conmemoran los más grandes misterios del cristianismo. Y si Cristo, magnánimo, puso a su sublime obra el florón hermoso del perdón, los hombres debemos trabajar para que de él disfruten quienes sean merecedores, como lo son los sentenciados, por quien intercedamos, y en particular un sacerdote, por quien su parroquia siente su ausencia cual de padre cariñoso y solícito. A la obra propuesta nadie debe negar su concurso. Es compatible con todas las creencias; Soria entera debe apoyar lo que se propusiera. Así lo esperamos.

INSTANTANEA

¿Qué pasará en Oriente?

El conflicto planteado en los Balcanes, por los fines egoistas de unos cuantos estados, parece próximo a estallar entre Servia y Austria.

Antes hubo las mismas probabilidades entre Bulgaria y Turquía, entre esta última nación y Austria.

Y se solucionó por el pronto, pero ahora con un simple cambio de nombres amenaza nuevamente con la guerra.

Las naciones más poderosas, lo mismo en Marruecos que en los Balcanes pretenden ensanchar a nombre de una civilización que no existe, la esfera de acción de su comercio y de su industria.

Esto sería perfectamente lícito si a ello no se opusiera el respeto al derecho de los demás.

Las desmedidas ambiciones de poderosas empresas han promovido más de una vez guerras internacionales.

Y tal concepto de la guerra es verdaderamente monstruoso.

Veremos qué pretende hacer no tardando mucho el Austria, gran potencia

por su fuerza, con aquel desdichado ejército servio que supo asesinar a sus reyes y que actualmente manda Pedro Karageorgewich.

JUAN PEIRO

DE MADRID

LA FARÁNDULA

(Servicio particular de Tierra Soriana)

Nada hay que perjudique tanto a una cosa, como el abuso de ella.

Así acontece en Madrid con el teatro. Entre coliseos grandes, medianos y chicos—la tercera categoría es la de los antiguos cines—nunca tuvo Madrid cantidad tan prodigiosa de teatros como ahora tiene.

A esa superabundancia de lugares de representación, para muchos de los cuales sería acertado restablecer el antiguo nombre de corrales, responde el número infinito de los autores de obras escénicas que llegan a constituir una verdadera plaga.

No hay día que no anuncien los carteles media docena de estrenos. Es un verdadero abuso que tiene su explicación; mejor dicho: sus explicaciones.

La abundancia de teatros ha tenido por consecuencia la «descentralización» del público; para atraerlo, tienen las empresas que hacer verdaderas diabluras. No hay obras de peso que arrastren a la gente. Hay que apelar al estreno, que siempre supone una buena entrada, aunque de paso suponga un fracaso más.

Por obra de este abuso, va haciéndose el teatro cosa imposible. El público comienza a llamarse a engaño; su actitud ya se traduce en formas ruidosas. Así se explican esas tan desagradables como la que anoche presencié y voy a contar a ustedes.

Acudí a las siete al teatro Romea, donde se anunciaba la representación de un juguete cómico intitolado Dulce himeneo.

Oigan ustedes el argumento y vean si es posible perpetrar cosa más absurda.

Una señora y un caballero acaban de contraer matrimonio... ¡después de treinta y cuatro años de relaciones! Están, por consiguiente, en cuanto a lo físico, hechos una desdicha.

Es el día de la boda. Y es de noche. Los recién casados están solos en su morada. Han enviado a los servidores al teatro, para gozar de la luna de miel sin testigos molestos.

Primero hablan, hablan demasiado de las cosas sucedidas en su dilatadísimo noviazgo. Luego reciben una visita—¡cerca de las doce de la noche!—y en noche de boda!—de un señor mudo por más señas, que va a llevarles su regalo, consistente en un perrito faldero.

Cuando el mudo se va, los esposos ceñan. Por supuesto, que habiéndose ido la servidumbre, ellos mismos tienen que tomarse el trabajo de servirse.

El esposo reniega del perrito y recuerda que el mudo, in illo tempore, hizo el amor a la respetable anciana que acaba de tomar estado tras los consabidos treinta y cuatro años de cruel espera.

Un ataque de celos. Una gran pelotea. Una reconciliación. Varias copitas más. Y al cabo, los esposos, al filo de las doce, se ponen muy malitos, tan malitos que tienen que apelar a no sé qué especie de aguas medicinales, convencidos de que les aguarda una noche horrible.

Peor ha sido para los espectadores, que durante una hora mortal de diálogo sin una chispa de ingenio, han tenido que «meter los bastones» diez ó doce veces.

Los señores de la claqué, empeñados en fabricar un éxito a toda costa, han ahogado las protestas con aplausos molestos.

Al caer el telón, ha sido la protesta más formidable. Los señores de la claqué han seguido aplaudiendo, y hasta, por no perder la costumbre, han gritado:

—¡El autor, el autor!
Con aire de incredulidad, uno de los actores, junto a las candelillas, cuando ya no quedaban en la sala seis personas, ha preguntado:

—¿Pero es verdad que quieren ustedes que salga el autor?

Y cuando, hasta los acomodadores, habían desaparecido de la sala, ha aparecido en el palco escénico un joyen enlutado, con rostro de cadáver, a recibir unos aplausos que nadie le podía tributar.

Es la escena de todas las noches en todos los teatros.

He ahí la consecuencia lógica del abuso.

PEDRO DE HUESCA.

Madrid Marzo.

Algo social

A días primaverales del sol espléndido y de tibia atmósfera, han sucedido días nublados, aire frío, que penetra hasta los huesos, robandoles el calor; nevadas que por copos esponjosos, lanza millones de granizos que pinchan en la piel como mostacilla que no hiera.

El horizonte, es triste y negro, y con ser negro y triste, es aún más triste y más negro el horizonte que el pensamiento contempla en la atmósfera social, donde viven seres humanos ateridos por el hambre y el frío, por enfermedades y por el egoísmo de los que tienen para resistir el frío y el hambre gozando de cuanto apetecen.

En estos días de fríos y hielos recuerda uno las miserias del pobre; pero entre los pobres hay seres tiernos, que para sufrir las penas de su existencia, no tienen más delito que el haber nacido contra su voluntad y deseo; abruma considerarlo que será una vivienda de obrero, en estas horas eternas de clima polar; una cocina, que por pequeña ventana, penetra luz mortecina, un aire frío y cargado de vapores de espesas nieblas.

Un hogar sin fuego que que de calor a lo más unos pequeños trozos de madera o carbón, que apenas extienden su acción a unos centímetros de distancia; a su alrededor una mujer joven de rostro agraciado, pero muy pálido, un mirar intenso de cariño grande a dos hijos que se arriman y con escalofríos, a cobijarse en los gastados vestidos de ella, buscando sus carnicitas el calor suave de las de su madre; un hombre musculoso, color oscuro, manos fuertes, callósas por el trabajo rudo, áspera y fuerte su piel, contempla aquellos tres seres, pedazos de un corazón amargado por el sufrir de no poderles dar calor con buenos vestidos, abundante lumbre y alimentación reparadora.

El silencio penoso de los cuatro, es roto por la voz de timbre de ángel, de una niña de mechones de cabellos rubios, que caen rizados sobre su carita de cielo, y que con sus ojazos de simpatía infinita, los dirige a su madre y dice:

Mamá, cuando me vas a dar el bollo que me has ofrecido en la cama, cuando rezando a la Virgen Santísima una salve me has dicho que ya lo iban a traer.

Si, queridita, si te lo traerá la Virgen; aguarda que no nieve y tu padre irá a pedirselo para tí.

Dios solo sabe lo que en el fondo del cerebro del obrero, se estará revolviendo con ideas que cual aceradas agujas le pinchaban sintiendo los pin-

chazos en aquel corazón, que solo late para el afán de dar de comer á su mujer y á sus hijos.

¡Qué rayo de sol más puro! ¡qué sombra blanca, más hermosa! ¡qué azul de esperanza más intensa! podría igualarse si en aquellos momentos, penetrase una Señora modestamente aaviada, llevando pan bendito para aquellos niños, á nombre de otros niños que les sobra en abundancia lo que aquellos carecen en absoluto!

Si estos renglones, toscamente expresados, pero sinceramente sentidos, merecen el honor de ser leídos por señoras, les ruego que sin tardanza, manden á esos centros de miseria cuanto les sea posible mandar y habrán cumplido con el precepto divino de «dar de comer al hambriento», habrán satisfecho el sentimiento innato de hacer el bien, y á establecer relaciones que faciliten la solución de los problemas que uno tras otro, y un día y otro día se plantean en las naciones civilizadas y que preocupan por igual á los poderes autócratas, demócratas, monarquías, repúblicas y al Sumo representante de un Dios todo Amor, todo Caridad, viendo todos estos elementos unidos con penas y temores grandes, que la Humanidad carece hoy de ideales que la conduzcan á su redención por el camino del Bien...

LUCAS ABAD.

La «Gaceta de Madrid»

publica las siguientes disposiciones:

Gobernación.—Real decreto nombrando á D. Manuel Martín Salazar, inspector general de Sanidad exterior.

Administración central.—Guerra.—Concediendo abono de los tercios de sueldos devengados, al comandante y teniente de Voluntarios, D. Gumerindo Sáinz González y D. Félix Elvira Martínez.

Hacienda.—Dirección general de la Deuda y Clases Pasivas.—Relación de las reclamaciones formuladas durante el mes de Febrero último, por Corporaciones de Beneficencia é Instrucción Pública, solicitando emisión de inscripciones por venta de bienes.

Sección religiosa.

Santos del lunes.—Santos Pablo, Epatrodito y Deogracias, obispos; Saturnino y compañeros, mártires; Catalina y Lea, viudas; Bienvenido y Basilio.—I. P.—Ayuno.

La misa y oficio divino son de San Cirilo de Jerusalén, obispo, confesor y doctor (que fué el 18 de este mes), con rito doble y color blanco.

Visita de la Corte de María.—Lunes 22—De la Divina Gracia, en la Mayor.

CULTOS

Todos los días se celebra Misa solemne en la Insigne Iglesia Colegial, á las diez menos cuarto, después de Tercia, y acabada Nona la Misa segunda de Feria, enseguida se cantan Vísperas antes de la comida en el santo tiempo de Cuaresma excepto los domingos.

Los ejercicios espirituales para hombres, continúan todos los días, á las diez de la mañana, que celebra la Santa Misa será la Plática y pueden asistir las mujeres, y á las seis y media de la tarde, con una breve instrucción ó explicación doctrinal, Santo Rosario y Meditación ó Conferencia, terminase con cánticos de perdón, y á éste ejercicio sólo pueden asistir hombres.

En las iglesias de San Juan de Rabanera y del Salvador, á las seis de la tarde, se practican los ejercicios espirituales de la Santa Cuaresma.

El piadoso ejercicio del Vía-Crucis, se hace, á las tres de la tarde, en la iglesia del Salvador, todos los domingos y miércoles.

El jueves 25, á las ocho, será la misa de comunión general con la que terminarán los santos ejercicios que por concesión del excelentísimo é ilustrísimo señor obispo de la diócesis, servirá de cumplimiento pascual á todos los fieles que comulguen, aunque sean de otra parroquia de la ciudad.

Los ejercicios y la santa comunión tendrán lugar en la iglesia de Nuestra Señora la Mayor.

V. M. L.

Sucesos locales.

El herido en la noche del viernes, Francisco Esteban, continua en la

misma situación que ayer y hasta tanto no se le levante la primera cura, nada nuevo podemos añadir.

Aun cuando se ha dicho que el juego, fué la base de la cuestión, conviene hacer constar que el agresor no jugaba con el herido, sino que era simple espectador, que, llegó á recriminar al Francisco Esteban, por cierta mala jugada que al decir de muchos, no existió.

Esta mañana ha recibido un palo en la cabeza, un joven de la capital. Los agresores, que son cinco conocidos del herido, han escapado.

Ha sido curado por el señor Guisande y el practicante señor Grávalos.

DE CUPULAS ARRIBA

Predicciones del tiempo.

El meteorólogo Sñjoon, ha hecho los siguientes pronósticos del tiempo para los días que restan del presente mes:

El domingo 21 llegará al Mediterráneo superior uno de los núcleos de la borrasca del NO. y N. del Continente, y otras fuerzas del Atlántico se presentarán en el NO. de Galicia y SO. de Portugal. Se perturbará otra vez el estado atmosférico general de la Península, y se producirán lluvias y algunas nieves, particularmente desde el NO. y N. al Centro, con vientos de entre SO. y NO.

El lunes 22 descenderá por Italia y mar Tirreno el núcleo borrascoso del Mediterráneo superior, y la fuerza del NO. de Galicia y SO. de Portugal, que habrán cruzado por la Península, se hallarán en el Mediterráneo, hacia los parajes de Argelia y Baleares. Estos elementos perturbadores ocasionarán lluvias y algunas nieves, especialmente en la mitad oriental, con vientos de entre NO. y NE. que harán descender la temperatura.

El martes 23 mejorará el estado atmosférico en nuestras regiones, porque se apartarán de nosotros las depresiones mencionadas, que solamente influirán un tanto en el Sur y Sudeste de España.

Del 24 al 25 se acercará al NO. de Galicia y al Cantábrico un centro de perturbación atmosférica que producirá algunas lluvias en la Península, particularmente desde el NO y N. hasta la región central, con vientos del tercer cuadrante.

Este centro de perturbación atmosférica pasará al Mediterráneo, y evolucionará por este mar del 26 al 27, ocasionando algunas lluvias y nieves en la mitad oriental, con vientos del cuarto al primer cuadrante.

El domingo 28 seguirá actuando en el Mediterráneo el mínimo barométrico indicado, y llegará al NO. de Europa una borrasca que formará un secundario en Galicia. Se registrarán lluvias en la Península, particularmente desde el NO. y N. al Centro, con vientos del tercer cuadrante.

De la borrasca del NO. del Continente se disgregará un núcleo de fuerzas que se situará en el mar del Norte el lunes 29, en cuyo día el secundario de Galicia habrá pasado al Mediterráneo. Seguirán produciéndose lluvias en nuestras regiones, principalmente en la mitad septentrional, con vientos de entre SO. y NO.

Del 30 al 31 irá mejorando la situación meteorológica de la Península, pues las depresiones de que venimos hablando se alejarán de nosotros, y tan solo ocasionarán alguna lluvia en el Cantábrico y en el Nordeste, especialmente el martes 30.

Días señalados para los juicios de excepciones y revisiones ante la comisión mixta.

Día 2 de Abril.—Brias, Cabreriza, Calatañazor, Caltojar, Cañamaque, Centenera de Andalúz, Cobertelada, Coscurrita, Cuenca (la), Chércoles, Escobosa de Almazán, Frechilla, Fuentegomes, Fuentelarlo, Fuentelmonge, Fuentepinilla, Jodra de Cardos, Lumias, Maján, Mallona, Matamala de Almazán, Mombloña, Monteagudo, Morales, Morón Nafría la Llana y Nepas.

Día 3 de Abril.—Nódalo, Nalay, Ontalvilla de Almazán, Paones, Puebla de Eca, Rebollo, Rello, Revilla (la), Riba de Escalote, Rioseco, Serón, Soliedra, Tajueco, Taroda, Torlengua, Torreblacos, Valderrodilla, Valtueña, Velamazán, Velilla de los Ajos, Viana, Villasayas, Acrijos, Aldealpozo, Aldehuela de Agreda, Armejún y Beratón.

Día 5 de Abril.—Agreda, Borobia, Buimanco, Cardejón, Castejón Castilruiz, Cervón, Cigudosa, Ciria, Collado (el), Cueva de Agreda, Dévanos, Esteras de Soria, Fuentes de Agreda, Fuentes de Magaña y Fuentestrún.

Día 6 de Abril.—Fuentebella, Hinojosa del Campo, Huérteles, Jaray, Losilla (la), Magaña, Matalabreras, Matasejún, Muro de Agreda, Noviercas, Olvega, Oncala, Pinilla del Campo, Povar, Pozalmuro, San Andrés de San Pedro, San Felices y San Pedro Manrique.

Día 7 de Abril.—Sarnago, Suelacabras, Tajahuerce, Taniño, Trévago, Valdejeña, Valde-

delagua, Valdemoro, Valdeprado, Valtajeros, Vea, Ventosa de San Pedro, Villar del Campo, Villarijo, Vozmediano, Alcoba de la Torre, Alcozar, Alcubilla de Avelaneda, Alcubilla del Marqués, Aldea de San Esteban, Atauta, Ayllagas, Berzosa, Bocigas, Boós y Burgo de Osma.

Sobre «charlas ajenas».

Las cosas en su punto

Sentía el deseo de leer el programa de *Ideal Numantino*, no porque no lo vislumbrara *a priori* y esperara otra cosa de quien se vanagloria ante una elevada personalidad de haber *traído* á Soria ese «diario sedicente recomendado por varios prelados, incoloro en política para atraer suscriptores y defensor entusiasta de Maura...» sobreexcitado el deseo por *Incapiente* y X, nunca agradeceré bastante á los amigos el obsequio con los imprescindibles *cartitas*.

No es mi ánimo penetrar en el escarpelo de la crítica más rudimentaria,—aunque notoria sea la cortedad de mi intelecto—hasta las entrañas del programa, y si sólo poner los puntos sobre las *ies* á «Charlas ajenas».

Del periódico carlista que se proyectó publicar, muy pocos, á no ser su autor, sabrán tanto como yo, y por consiguiente me creo autorizado para consignar que *Ideal* nada tiene que ver con él ni puede considerarse como fruto de aquella abortada idea y precisamente por la calidad de las personas patrocinadoras de aquel periódico carlista en proyecto y de las que integran este «neutro», de las que se prescindía en absoluto porque... porque... allí se querían leales, no entreverados, no contaminados, no *apologistas históricos* de las instituciones, no descendientes de *neos* (ya sabe el lector lo que para los carlistas significa esta palabra). *Urbi et orbi* declaramos que la *razón social* de aquel periódico y de *Ideal* es, no ya diferente, antagónica, y sentiríamos que arraigara este periódico entre los tradicionalistas de ambas ramas por esa confusión.

No creo que los patrocinadores de aquella idea hayan desistido de ella, la aplazaron en espera de otros acontecimientos; ¿quién sabe si el plazo está para terminar, si la publicación de *Ideal* acelera la de aquél?

Las personas á quienes alude D. E. nada saben de obstáculos, porque para nada se contó con ellas, aun cuando no dudemos que más á gusto se irá en este machito y que hubieran procurado atar bien al pesebre el ramal del otro para evitar su salida por los campos sorianos á desfacer entuertos y minar la base de caciquismos...

Jamás sueñe D. E. que *Ideal* marque pronto sus tendencias tradicionalistas, las otras *pue que... pue que...*

No digamos que haga bien el joven no suscribiéndose á dicho bisemanario, pero hará muy bien no fiándose de patronas, que á todo llaman chocolate, ni de posadas donde el gato por liebre es el plato favorito y obligado...

X**

UN CURA DE ALDEA.

Noticias.

Correos.

El servicio de vapores Correos Lisboa Callao, harán en lo sucesivo escalas ordinarias en Coquimbe, Antofagasta, Iquique y Mollendo.

Nuevas tropas.

La prensa militar habla con insistencia de la creación de un batallón de infantería y un escuadrón de caballería de tropas indígenas en Ceuta.

La ley de reclutamiento.

El general Linares ha empezado á estudiar detenidamente las bases para la reforma de la ley de reclutamiento.

De mercados.

Continúa el alza iniciada en la semana pasada en el mercado de cereales. En vinos y aceites se mantiene la misma situación. Escasea la demanda y por lo mismo las existencias son grandes.

PRECIOS DE LA SEMANA

En *Andalucía* y *Extremadura*.—Trigo, 14 y 14'25 pesetas fanega; cebada, 6'75 pesetas; avena, 4'50; aceite, 15 pesetas arroba.

En *Valencia* y *Baleares*.—Trigo, 4'00 pesetas barquilla y 90 pesetas 100 kilogramos;

cebada, 7; avena, 5'25; aceite, 16 pesetas arroba.

Castilla la Nueva.—Trigo candeal, 18'40 y 13'75 pesetas fanega; cebada, 6'50 y 6'75; avena, 4'25 y 4'50 pesetas.

El alza en vinos se manifiesta claramente. *Castilla la Vieja*.—Trigo, 13 pesetas fanega; cebada 7'50; avena, 5; centeno, 8'50.

Harina del sistema cilindros, 38'50 pesetas 100 kilogramos; de segunda, 37'50, yeros, 3'50 pesetas fanega; lentejas, 9'25 pesetas fanega.

Cataluña.—Trigo, 13 pesetas fanega; cebada, 23'75, 24 y 24'15 los 100 kilogramos; Avena, 5 pesetas fanega.

Esta tarde á las 6 y media, se representará en el Teatro Principal la función titulada *Las orejas*, y el juguete cómico de Abate y Diaz titulada *Entre doctores*.

Para esta noche está señalada la representación de *La muerte civil*.

La Junta Central de primera enseñanza ha celebrado sesión extraordinaria para la reorganización de las Escuelas Normales de maestros y Maestras, teniendo en discusión las bases siguientes:

Independencia de las Escuelas Normales de maestros de los Institutos generales y técnicos.

Unificación del título de maestro primario. Distribuir los estudios en tres cursos.

Igual retribución al profesorado femenino que al masculino.

Limitar á 40 el número de alumnos en cada clase.

Creación de becas ó pensiones para alumnos pobres.

Supresión de los derechos de examen y organización de inspección técnica y sanitaria en las Escuelas Normales.

Vacantes

—La Secretaría del Ayuntamiento de Macoda (Oronse), dotada con 999 pesetas anuales. Solicitudes hasta el 4 del próximo Abril.

—La Secretaría del Ayuntamiento de Olmos de Peñafiel (Valladolid), dotada con 575 pesetas anuales.

Solicitudes hasta el 5 del próximo Abril.

—La plaza de Guardia municipal jurado de Hineirosa (Burgos), dotada con 450 pesetas anuales.

Se ha extendido carta de sucesión en el título de Conde de Cevena á nuestro distinguido amigo el señor don Julián González Tamayo.

Ha sido nombrado director de la Sucursal del Banco de España en esta capital, el que era de la de Orense, don Tomás Caballero.

La noticia referente á haber ocurrido dos casos de tifus en esta capital y publicada en nuestro número del viernes, ha dado origen á una información oficial, para su comprobación que, con un celo muy de aplaudir, ordenó inmediatamente el digno Gobernador civil de la provincia, don Rafael Serrano Lora.

Nuestro propósito al redactar aquella noticia, no fué otro que el dar la voz de alarma, no desprovista de fundamento, según nuestras referencias para que se extremasen las medidas de previsión.

De la información practicada de orden superior por el Inspector de Sanidad señor Fobral, resulta que en el hospital de Santa Isabel se halla una enferma, convenientemente aislada y en observación por si pudiera tratarse de enfermedad contagiosa, y de la visita que á dicha enferma han hecho los señores Febrel é Hinojar, se deduce que, si bien aparecen algunos síntomas sospechosos que á primera vista pudieran confundirse con los del tifus, no tienen sin embargo, el característico de la fiebre.

Esta es la verdad oficial, que, como se ve no coincide totalmente con la versión por nosotros circulada y que ayer tarde en unión de los directores de otros colegas locales tuvo la bondad de manifestarnos el Sr. Serrano Lora. Somos los primeros en celebrar que nuestros informes no hayan tenido plena confirmación de una manera oficial.

Y al mismo tiempo hacemos constar muy gustosos que el Sr. Gobernador está dispuesto á tomar toda clase de medidas preventivas y de represión para evitar en su caso la propagación del mal.

No obstante lo dicho hemos de insistir otro día sobre este asunto.

En cumplimiento de lo dispuesto por la ley de 25 de Julio de 1855, la Dirección general de la Deuda y Clases pasivas ha señalado todo el mes de Abril próximo para que los individuos que tienen consignados sus haberes por la Pagaduría de aquel centro puedan pasar la revista anual.

Esta se pasará ante el interventor de Hacienda y en las horas de oficina.

Proyectos de Hacienda

Hemos leído que en el proyecto de los nuevos presupuestos en estudio figura la rebaja de los descuentos que en los sueldos sufrían las clases militares; dícese que á los capitales, que tienen hoy el descuento del 5 por 100 se tratará de rebajarlo al tres.

Muy bien nos parece todo esto; pero como no son solas las clases militares las que pa-

decen de descuentos, bueno será que se atiendan a las clases civiles que sufren desde el 10 por 100 en adelante; es verdaderamente injusto que sueldos de 1.500 pesetas tengan el 12 por 100 y el 5 y el 10 los menores de aquella suma.

Bien pudiera pensarse en la supresión de ese oneroso descuento en los sueldos pequeños, como un alivio para sus perceptores; el pensamiento no es nuevo, pero no se ha realizado; además ese descuento es improcedente, toda vez que hace largos años se estableció como un impuesto de guerra y ahora no sabemos que haya guerra alguna que sostener.

Enhorabuena que esos sacrificios se exijan en circunstancias excepcionales, pero deben cesar cuando reina la normalidad.

Según ha dispuesto la Compañía ferroviaria del Norte, los viajeros que adquieran billetes kilométricos circulares o semicirculares podrán utilizar aquellos trenes que no contengan carruajes de la clase correspondiente a sus billetes; si mejoran de clase abonarán la diferencia que proceda por tarifa general; si descienden de clase, no tendrán derecho a reintegro; esto lo podrán realizar en trenes que expendan billetes para el destino a donde se dirijan los viajeros.

En uno y otro caso, la concesión será únicamente veladera cuando haya asientos disponibles.

Esta concesión nos parece la ley del embudo porque si cuando el viajero mejora de clase está obligado al abono de la diferencia con arreglo a la tarifa, lo equitativo sería que, cuando desciende de clase, se le abonase la diferencia al viajero.

Pero ¡vaya usted con equidades a las omnipotentes Compañías!

Estación meteorológica del Instituto de SORIA

Observaciones efectuadas a las nueve de la mañana
Día 21 de Marzo de 1909

Altura barométrica.....	766.0
Máxima del aire a la sombra.....	9.4
Id. al sol en el vacío.....	11.6
Mínima.....	1.8
Id. con reflecto metálico.....	0.2

PSICROMETRO

Termómetro seco.....	4.8
Id. húmedo.....	4.0

VIENTOS

Dirección.....	S. O.
Clase.....	M. seco
Recorrido en 24 horas.....	493
Estado del cielo.....	Cbto.
Lluvia en 24 horas.....	»
Agua evaporada en 24 horas.....	2.1

Por telégrafo

(De nuestro redactor corresponsal)

Madrid 21 (4. m.)

Detención en Sevilla

En Sevilla ha sido detenida una persona por haber robado una imagen del altar mayor.

La sustracción se verificó con motivo del incendio ocurrido en el mismo.

Robo sacrilego

Un hecho, que demuestra que no se respeta hoy ni aún las propiedades sagradas, ha ocurrido en Carmona.

Unos desconocidos pretextaron querer visitar la iglesia parroquial para admirar las bellezas artísticas que atesora.

Distrájose el acólito que les servía de guía, y sustrajeron un hermoso incensario.

En el Congreso

La sesión de esta tarde ha quedado reducida a la interpelación del señor Villanueva sobre la política de España en Marruecos.

En el Senado

Esta tarde ha habido una sesión inespida.

Ningún asunto de interés ha sido tratado.

Manifestaciones

Para el domingo, 28, se pretende celebrar una manifestación en honor del senador antislavista señor Sol y Ortega, con motivo de su última campaña en el Senado.

Alboroto en la cárcel de Valencia

En la cárcel de mujeres, ha ocurrido un alboroto con un plante de presas.

Se quejan de que el rancho que se les dió no era propio para las comidas.

Los municipales quisieron apaciguar el tumulto, pero fué inútil. El escandalazo llegó a términos tales, que las reclusas, entre un vocerío ensordecedor, agredían con las banquetas.

Intervino el teniente alcalde señor Cortina, presidente de la Comisión de Cárcel, que les dirigió la palabra con el fin de calmar el alboroto.

Trató de convencerlas de las buenas cualidades del rancho, más fué inútil.

Entonces el señor Cortina ordenó al contratista que la comida se varíe tres veces por semana.

Entonces, de alegría, hubo un nuevo escándalo.

Desgracia ferroviaria

En Béjar, el tren núm. 101, en el kilómetro 71, ha arrollado a José Fuste, de 66 años, que ha sido horrorosamente mutilado.

Se trató de un suicidio.

Con este motivo, el tren sufrió un retraso de 40 minutos.

Conflicto de cigarreras

En Gijón, el ocurrido últimamente, presenta caracteres de agravación.

La huelga parece inevitable.

Todas las demás compañeras quieren secundar la actitud de las primeras descontentas.

Crónica negra

En Melid ha ocurrido un hecho sangriento, horripilante.

Unos ladrones asaltaron la casa de un vecino de dicho pueblo.

Con un hacha asesinaron al matrimonio y a un hijo.

Después, los ladrones se llevaron todo lo que quisieron.

Accidentes marítimos

Al intentar fondear en el puerto de La Coruña el cañonero español «Prosperina», embistió a una embarcación pesquera causándole averías importantes.

El cañonero regresó al arsenal de El Ferrol para reparar algunas abolladuras en el casco.

Marinero ahogado

Un marinero de la barca pesquera «Colón», cayó al mar, ahogándose.

Los esfuerzos de sus compañeros para salvarle resultaron inútiles.

Aznar Navarro.

Pasatiempos.

Problema científico.

El horario, el minutero y el segundero de un reloj, giran alrededor de un mismo centro, y en este momento está

cada uno de ellos señalando la I ¿qué hora será la más próxima en que el segundero divida en dos partes iguales el ángulo que forman los otros dos?

CUADRADO ZOOLOGICO

Horizontal y verticalmente se ha de leer:
1.º, Alamo.—2.º, Aves.—3.º, Cuadrúpedo.—4.º, Cuadrúpedo de país montañoso.

Que bien que se
1 Que Basta

Charada verbal mitológica. Léase horizontal y verticalmente.

2.ª 1.ª	1.ª 1.ª
verbo	verbo
2.ª 3.ª	1.ª 3.ª
Presente de indicativo del mismo	Presente de indicativo de él
2.ª 1.ª 3.ª	1.ª 1.ª 3.ª
Preterito imperfecto del mismo verbo	Preterito imperfecto del mismo.

Todo: MONSTRUO MITOLOGICO

Las soluciones en el número próximo.

Academia preparatoria para carreras civiles y militares

A CARGO DEL INGENIERO DE MONTES D. Pedro Luis Tiestos y de D. Eugenio Muro,

Agudante de Montes, Perito mecánico-Electricista y aparejador de Obras titular. Preparación para Ingenieros, Arquitectos y Cuerpos auxiliares de Montes, Minas, Obras públicas y Topógrafos, y, en general, para todas clases de carreras especiales.

Honorarios mensuales.

Por la preparación completa para ingreso en las Escuelas de Ingenieros...	50 pesetas.
Id. id. para Carreras militares.....	50 id.
Id. id. de las asignaturas de cualquier carrera auxiliar.....	30 id.

LAS CLASES EMPEZARAN EN BREVE

Para más detalles dirigirse a D. EUGENIO MURO, calle del Collado, 52, pral.—SORIA

L. Larruga

DENTISTA

Especialidad en construcción de dentaduras de los sistemas más modernos, a las que por sus procedimientos especiales de construcción ha conseguido dar la más PERFECTA ADAPTACION, SOLIDEZ Y LIGEREZA. Orificaciones, empastes, incrustaciones de oro y esmalte, coronas, dientes de espiga, puentes y demás trabajos especiales americanos en oro y esmalte.

Establecido en Madrid, LEON, 9. Extracciones sin dolor y toda clase de operaciones de Cirugía Dental.

PERMANECERA EN SORIA DEL 4 AL 24 DE ABRIL

Consulta de nueve a una.—Fonda del Comercio. Recomendada a sus clientes procuren consultarle en los primeros días, pues no podrá prorrogar su estancia por más días de los indicados. Todos los trabajos quedan garantizados.

508 EL CURA DE ALDEA

mis teorías sobre el matrimonio, y que le daré calabazas si desgraciadamente lleva adelante ese pensamiento. —¡Le cogí a usted! —dijo Fanny, batiendo las manos con infantil alegría. —¡Cómo! —preguntó Solano. —Usted aborrece a las mujeres. —Al contrario; las adoro con todo mi corazón; no comprendo la vida sin ellas. —Pues entonces, ama usted. —Sin el amor, la existencia sería una carga. Dios le ha colocado entre nosotros como una muestra de excelsa bondad para suavizar nuestras amarguras. Para el corazón humano, el amor es lo mismo que el rocío para las flores, y el agua para el sediento. —¡Poesía! Veo que no ha olvidado usted sus églogas de estudiante. Pero, dejando aparte las musas, quiero saber el nombre de esa misteriosa beldad, a la que usted me posterga. —No puedo negar nada a una amiga como usted, señorita, y voy a satisfacer su curiosidad. La mu-

EL CURA DE ALDEA 505

La voluntad más fuerte, el valor más indomable, se quiebra como el cristal, al contacto de un beso apasionado, al influjo de una mirada amorosa, ante la súplica de una mujer que llora y sonríe en un rato de apasionado delirio. Por fin los delicados dedos de Fanny arrancaron la última nota al instrumento, y haciendo girar el asiento, saludó con coquetería a Solano. —¡Bravo! ¡bravo! —exclamó éste. —Decididamente, tan distinguida profesora ha de aturdir y fascinar a todos los que tengan la inmensa felicidad de oírla. —Es usted un médico muy galante. —Y muy justo. Apuesto mi título de médico, y crea usted, señorita, que me hace mucha falta, pues es mi único patrimonio, a que si los afortunados mancebos de esta ilustre capital se dejaran llevar del efecto que les produce el gusto, la delicadeza, el encanto que usted transmite a cuanto ejecuta al piano, caerían a sus pies implorando una mi-

FABRICA DE JABON DE TODAS CLASES FABRICA DE LEGIA LIQUIDA
Premiado con dos medallas de oro y plata para el colado y saneamiento de la ropa en frio
ALMACEN DE COLONIALES
para la venta al por mayor, rebajando los derechos de Consumos á todo el que compre para fuera de la poblacion en cantidad de 25 kilos ó litros, por lo menos.

PEDRO LLORENTE

ESTUDIOS 2, y COLLADO 21
SUCURSAL Plaza de Aceña (antes Herradores), 15.—SORIA

Chocolates Lorente, Marca "El León,"

Premiados últimamente en Zaragoza con Medalla de plata.

La gran aceptación de estos chocolates es consecuencia natural de su esmerada fabricación, hecha á la vista del público.

El que no haya probado el CHOCOLATE LLORENTE, marca EL LEÓN, le invita á que lo pruebe y se convencerá de la superioridad de sus clases, EL «CHOCOLATE LLORENTE» ES EL MEJOR DE TODOS

Esta casa ha obtenido cuatro recompensas industriales, confirmando así la bondad de los productos que elabora.

LA CONFIANZA

ESTABLECIMIENTO DE COLONIALES FINOS

DE **Antonio Canalejo**
Collado, 47, Soria.

Surrido completo en quesos, galletas, café, chocolates, mermeladas, jaleas, dulces de membrillo, y cuantos artículos se deseen en el gremio de ultramarinos.

Ron, cognac, aguardientes, vinos y licores de todas clases, mantecas de Flandes, pastas para sopas, azúcar, tocino aceite superior de Andalucía.

Todas las semanas fabrica excelentes chorizos y exquisitas morcillas que hay que probarlas para saborear lo que es bueno, pues, no siendo así, no se puede saber lo que es agradable al paladar y nutritivo para el estómago.

Grandes existencias en garbanzos nuevos de Castilla, y cafés aromáticos de las marcas más acreditadas.

FERRETERIA Y TALLER DE CERRAJERIA DE

CLAUDIO ALCALDE

El más antiguo y acreditado de esta provincia.—Plaza de Aceña, 16, y Marqués del Vadillo, 4.

En el referido establecimiento, sin competencia en clases y precios, encontrarán los numerosos clientes y el público en general magníficas colecciones de CAMAS Inglesas y de país, de todos los tamaños y clases, desde la más modesta hasta la de más lujo.

BATERIA DE COCINA.—En este ramo podrá elegir el parroquiano toda clase de objetos del mismo, sin rival posible en precios.

ESPECIALIDAD en herramientas para diferentes artes y herrajes, para obras y clavazón, con grandes ventajas.

GRAN COLECCION de telas y cribas metálicas, alambres de todos gruesos, tubería, pesas y medidas, grifos, cubos y jarrones para lavabos, planchas de vapor, hierro para rejillas, espina artificial, estufas, caloríferos, calentadores, cafeteras, jaulas, bombas y pozos para norias é la finidad de artículos que no se detallan por no molestar.

Armas de todas clases, y artículos de caza.

EXPLOSIVOS.—Pólvora de excelente clase, mecha de seguridad, dinamita, cápsulas, etcétera.—El dueño del establecimiento es el representante en la provincia de la Sociedad de Explosivos.—Fíjese bien en que ningún establecimiento de esta clase cuenta con los medios que éste para servir al público, haciéndose, por tanto, imposible la competencia en clases y precios.

Pedid en Soria, en casa de Antonio Canalejo.

Collado, núm. 47.—ULTRAMARINOS

Los exquisitos chocolates

DE LA VERDADERA MARCA DE LA VIRGEN DEL CARMEN

Fábrica movida por Electro-Motores,

establecida en Valladolid, de R. Martín y Tejedor.

Venta exclusiva, Collado, 47, Soria.

Pedro Ramon,

ORTOPEDICO-ESPECIALISTA

(afecciones abdominales, exclusivamente, primero y unico)

Alivio, retención y curacion de las hernias (quebraduras) y relajaciones; abultamiento y descenso del vientre, dislocaciones de las eiberas abdominales y uterinas, dolores lumbo-abdominales, etc. etc.

Con el privilegiado método Ramon quedó, hace ya años, resuelto el difícil problema del tratamiento radical, no operatorio y sin molestia alguna, de las hernias (quebraduras) y dislocaciones uterinas. Categórica afirmación suscrita, oficialmente, por las corporaciones científicas, confirmada por miles de éxitos notables y dictámenes de elogio de la Real de Medicina y Cirujía. Los clientes del especialista Ramon olvidan pronto la dolencia: optan, a voluntad, por el alivio y retención absoluta, o por la curacion radical, obtiteración del anillo, con aquella confianza que inspiran laudatorios hechos. Folleto gratis. Despacho: CARMEN, 38, 1.º, BARCELONA.

Si un día las Academias de Medicina y Cirujía, la Real de Madrid inclusive, con laudatorios dictámenes por unanimidad dispensados á notabilísimas creaciones del ortopédico-especialista D. Pedro Ramon, fueron laro luminoso que guió al paciente por la senda donde había de encontrar el deseado bien, hoy, los médicos todos, colaboran á tan altos fines para que á todas partes y á todos los individuos llague, con la mayor comodidad y economía, el verdadero remedio, poniendo coto á ciertos abusos de viajeros titulados ortopedistas ó médico-ortopedistas de que son víctimas los herniados y las señoras que sufren afecciones en la región abdominal.

Los pacientes de ambos sexos y todas edades que sufren hernias (quebraduras) y relajaciones; las señoras que sufren abultamiento ó descenso del vientre, dislocaciones de las vísceras abdominales y uterinas ó dolores lumbo-abdominales, se verán libres de molestias, sufrimientos y peligros usando las privilegiadas especialidades Ramon; y á este fin, los de Soria y su provincia acudirán á este despacho ó al ilustrado Farmacéutico, peritísimo en las especialidades Ramon.

Dr. D. José Morales.

Los recibirá de 11 á 1 de la mañana. Collado, 6.—SORIA

LA UNIÓN Y EL FÉNIX ESPAÑOL

Compañía de Seguros reunidos.

Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal.

41 AÑOS DE EXISTENCIA

SEGUROS CONTRA LA VIDA.—SEGUROS CONTRA INCENDIOS.

Subdirector en Soria D. Rafael Arjona, Plaza de Aceña (antes Herradores), número 15.

¡ROBERTO!

per don Godofredo Escribano

NOVÍSIMO MÉTODO DE LECTURA

Supera por su brevedad y sencillez á todos los conocidos.

Consta de dos partes. Primera: 10 céntimos. Segunda: 20 céntimos.

EL SALAMANQUINO

Santiago Gutiérrez,

Constructor y montador de molinos, se ha trasladado á San Lorenzo, 2, SORIA

Donde ofrece sus servicios en toda clase de obras de molinos y máquinas. Se construyen cedazos, limpias belgas, rodeznos, saetines, malacates, etc. Se funde el bronce, se tornearán árboles y se hace toda clase de trabajos de torno. Se montan turbinas de todas clases para grandes y pequeños saltos y caudales de agua, piedras francesas de la Ferté y Dordaña.

Las obras se hacen á precios convencionales y á jornales, éstos á seis pesetas por día y manutención, y para los viajes se cobran sólo los gastos.

«LA MADRILENA»

GRAN COMERCIO DE COLONIALES

Vicente García.

(Sucesor de Nicolás Gomez.)

Collado, 4.—Sucursal: Numancia, 24.

¡El derrochel! ¡Ganga verdad!

En esta tienda hay grandes existencias de botellas de Jerez, de las mejores marcas, desde 1,45 pesetas. Ron escarohado y aguardiente desde 1,85, y licores de varias clases y marcas á 1,60 pesetas botella. Gran rebaja en todos los géneros.

«LA MADRILENA»

Vicente García, (Antes Nicolás Gomez.)

Collado, 4.—Sucursal: Numancia, 24.

EL PRACTICON

Tratado completo de cocina al alcance de todos y aprovechamientos de sobras.

contiene las fórmulas propias y exclusivas del autor para la confección de saldos, sopas, potajes, salsas, guisados, netraeos, asados, fritos, entremeses, postres y pastelería, y algunas buenas recetas de aficionados doctos y de nuestros cocineros antiguos y modernos.

APENDICE

que comprende el arte para el mejor aprovechamiento de las sobras, las reglas para el servicio de una mesa y el modo de trinchar y comer los manjares, por

ANGEL MURO

Consta de un tomo en 4.º (28 por 14, de 1.040 páginas con 240 grabados, sin embargo de su gran volumen y excelente papel satinado, su precio rústica es solamente cinco pesetas.

Encuadrado en tela, con lomo en badana imitación chagrin, siete pesetas.

Litografía de A. Romero, Príncipe, 2 Madrid.

rada de esos hermosos ojos y una sonrisa de esa sonrosada boca.

—¡Oyes, Tula? Solano me hace el amor; y eso que tú le creías un hombre frío y enemigo del sexo femenino.

—Siento que doña Gertrudis forme de mí tan desventajosa opinión.

—Pero, ¿usted cree á esa loca?—exclamó la tía.—Espero que me hará usted el favor de no dar oídos...

—Al contrario: antes de abandonar á ustedes, voy á deshacer los errores en que abundan las palabras de Fanny.

—Admito la discusión, y me preparo para la réplica—dijo Fanny, tomando una actitud encantadora.

—Usted, señorita, ha dicho que yo le he hecho una declaración.

—Sí, y lo repito.

—Pues bien, yo lo niego.

—¡Dios mío! ¡Estos médicos no tienen corazón! ¡Será capaz de darme calabazas! Tía, tenias razón; Solano es un hombre de hielo.

Las palabras salían como un torrente de la boca de Fanny.

El joven médico las escuchaba

con calma, sin borrar de sus labios su proverbial sonrisa.

—Señorita—replicó,—he dicho que yo negaba la suposición de usted porque yo, que sé lo que usted merece, me honro y me envanezco con su amistad, que es lo único á que puedo aspirar, porque á su corazón no llegan nunca los hombres de mi talla. Seamos, pues, buenos amigos, que con eso me basta, dejando la plaza de amante para otro más digno, que un humilde émulo de Esculapio, que empieza ahora á familiarizarse con la muerte.

—¡Bonito discurso para evadirse de la cuestión!—exclamó Fanny.—Confiese usted que me desecha, que no me ama.

—Pero niña—objetó doña Gertrudis, viendo el giro que tomaba la conversacion,—¿adónde vas á parar?

—Querida tía, Solano ha lastimado mi amor propio de mujer, y soy capaz de pedir su mano, si continúa haciéndome esos desaires.

—Vamos, decididamente eres una aturdida—replicó la tía.

—Pues yo, señorita, prevengo